

RAÚL ALFONSO SASTRE

Juan Luis Segundo: Reformador Teológico

Juan Luis Segundo (sacerdote católico) es un teólogo pero tiene fundamentación filosófica a descubrirla en sus obras. No es un filósofo aristotérico-tomista.

Su antropología basada en valores, mirados desde el deber-ser y no sólo desde la metafísica del ser. Por lo tanto se mira en primer lugar al hombre, a su libertad y a su historia. Toda otra noción del Ser (Dios) deberá estar limitada por el punto anterior. No es nada ilógica entonces, la afirmación de Segundo en que nada impide la ignorancia de Dios sobre las acciones libres e históricas de los hombres. Esto es lo que llamamos “dualismo”. A su vez acepta una revisión de los criterios hermenéuticos e interpreta distintos tipos de lenguaje.

Esta metafísica y epistemología convencen a Segundo de la posibilidad (retomando a Teilhard) de lo que él llama evolución creadora, en acuerdo con modernas teorías científicas.

Por último, gracias a todo lo anterior, concluye nuestro autor con un profundo examen de todos los temas teológicos, sin excluir aquellos que parecen estar “fijados” por un determinado lenguaje. Entran así en revisión, la historia de Jesús, la pedagogía de la Biblia, Jesús hombre, Jesús Dios, la libertad del hombre, la gracia y la libertad, el mal y el pecado, el culto a los santos etc. No es de extrañar pues que Segundo se haya convertido, creo que por encima de cualquier otro teólogo actual, en el reformador del siglo XX al igual que hizo Lutero en los siglos XV y XVI.